

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José jueves 9 de noviembre de 1905

NÚMERO 1184



## JARDINERIA "LA FLOR"



DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

### Curado de Escrofulosis con LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrófula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrófula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



**Precavación Necesaria.** — No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

### EL DEPOSITO DE MADERA MAS GRANDE DE SAN JOSE

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba Pochote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el pantón de San Mateo. Tengo una gran existencia de tabloncillo y tablilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y Figantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas corta da á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

### GRAN FABRICA DE MUEBLES NICANOR VALVERDE & COMPAÑIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de má. quinas que permite elaborar todas las manufacturas del ramo á Precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicera y colchonería

### CAL DE CONCHA.

En mi Funeraria sita en la Plaza de Ganado, vendo cal por mayor á precios sin competencia. Se mandará á domicilio en esta ciudad, avisando anticipadamente.

ENRIQUE AZOFEIFA.



### ATAACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo sufre á veces más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. En esas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo á oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resaca, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ú otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

### LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ú orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropsia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido jurisconsulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magis, terio de la isla domiciliado en la calle de Aguir Núm. 35-Habana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomadas. Por lo tanto recomiendo á los que sufren de achaques análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella, alcanzarán una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA.—Nuestro muestra gratis, franco de porte desde Buffalo á quien nos escriba solicitando.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

### ME VENDEN POR HERMOSA

Donde los Sres CHAVES y LUTZ me encontraréis

En EL ACORAZADO de BERTHEAU y C<sup>o</sup>,

os informarán. Esta acreditada fábrica de calzado también vende las

famosas máquinas de SINGER

Haced una visita á la casa de Bertheau y C<sup>o</sup> y os convenceréis

**ADVERTENCIA**

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente, sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará presionando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

**“EL DERECHO”**

Director y Editor

**Manuel Castro Q.**

Administrador

**Rubén Méndez**

**Cartulina**

La estimabilísima señora doña JULIA SOTO DE FERNÁNDEZ, cumple hoy años.

Satisfacción alta para EL DERECHO es ofrecer con tal motivo su felicitación respetuosa á la distinguida dama, esposa digna del querido Jefe del PARTIDO REPUBLICANO, Licenciado don MÁXIMO FERNÁNDEZ.

Cumple á esta hoja hoy hacer votos por la felicidad del hogar virtuoso de los esposos FERNÁNDEZ y SOTO, á los cuales desea larga vida.

**SILUETAS**

VI

Continuamos y continuaremos en esta sección publicando nombres de entusiastas miembros de la UNIÓN REPUBLICANA que mantienen en su alma el fuego vivo del patriotismo y que trabajan entusiastas por el éxito indudable de esta alta expresión de civismo costarricense.

- Manuel Vargas R.
- Jesús Pacheco
- Nicolás Zeledón
- Máximo Zeledón
- Francisco Blanco
- Juan Manuel Rodríguez
- Adán Saborío
- José Luján
- José J. Esquivel Sáenz
- Nicomedes Jiménez
- Alfredo Sáenz Pacheco
- Rafael París
- Julio Montero
- Tacio Castro
- Adolfo Cañas
- José de Jesús Retana
- Ezequiel Tenorio Rojas
- José Vargas Mendoza
- Rafael Barquero Porras
- Telésforo Jiménez Porras
- Napoleón Cerdas Arias

- Gil Quirós
- Samuel Madrigal
- Miguel Mendoza
- José Rojas Vargas
- Gregorio Morales
- Francisco Mercedes Avila
- Jesús Avila
- Cleto Matamoros
- Juan Ramón Campos
- Silvio Arroyo
- Pedro Hernández
- Juan S. Sánchez
- Remigio Matamoros
- Benito Alfaro
- Santos Hernández
- Jacinto Mora Gómez
- José Aguilar
- Vicente Chinchilla
- Manuel Mora Solís
- Miguel Cerdas
- Juan Monje Ureña
- Juan Cerdas
- Martín Mora
- Laudencio Quirós
- Melesio Piedra
- Onofre Leiva
- Eustaquio Romero
- Rafael Durán
- Casimiro Leiva
- José Castro
- Ramón Varela
- Juan Varela
- Juan Rafael Salazar
- Hermenegildo Monje
- Juan Rafael Sanabria
- Vidal Rivas
- Francisco Vargas Gómez
- Romualdo Saborío
- Victoriano Garro
- Ezequiel Leitón
- Manuel Zúñiga
- Eulalio González
- José Martínez
- Esteban Ramírez
- José Joaquín Madrigal
- Jesús Arias
- Nranquilino Artavia
- Próspero Vargas
- Julio Badilla
- Clemente Ramírez
- Reyes Valerio
- Ciriaco Carballo
- Braulio Maroto
- Vicente Vindas
- Ignacio Barrantes
- Juan Granados
- Leonidas Brenes
- Ignacio Villalobos
- Pedro Antonio Badilla
- Rafael Badilla
- Sebastián Chaves
- Regino Balmaceda
- Maurilio Rodríguez
- Salvador Rivera
- José Espinosa
- Florentino Bonilla
- Carlos Lizano
- Saturnino Lizano
- Pablo Badilla
- Rafael Montoya Mesén
- Francisco Muñoz
- Pedro Vásquez
- Rubén Morales
- Eusebio Obando
- Pedro Aguilar
- Isidro Acosta Obando
- Juan Mariano Morales
- José Arroyo Amores
- Juan de Dios Castro C.
- Abel Castro E.
- Emilio Carvajal
- Rafael Morales J.
- Cipriano Salazar
- Juan Valverde M.
- Rafael Serro Barrantes
- Juan Miguel Montero Vega

- Pedro Umaña Villanea
- Eduardo Zúñiga V.
- Emilio Salazar V.
- Emilio Quesada Ch.
- Juan Madrigal Araya
- Eusebio Trejos M.

**Noticias del exterior**

POR CABLE

Nueva York, 8.—Presenta esta ciudad un espectáculo indescriptible. Tiene 4 millones de habitantes en que hay 600 mil electores; inflamados por 30 discursos cada noche de 8 candidatos para el Jefe de Municipalidad. Durante el mes ha habido 100 otros discursos desde carros, en salones, desde wagones y entre actos, excitados por ardientes editoriales de 30 periódicos diariamente. Entre esta atmósfera caldeada por el partidismo, la amistad, la simpatía, el interés moral y el pecuniario; entre todas esas llamas procede ordenadamente con calma de cumplir con el deber cívico durante el cual ni una arma se ve, ni una gota de sangre corre que no sea consecuencia de una hemorragia nasal, resultado de algún trompís electoral. Una ciudad de una periferia de veinte millones cuadrados con dos mesas electorales desde las 6 de la madrugada hasta las 5 de la tarde. Las calles y plazas superlativas, ni un sólo desorden, ni un bochinche electoral. Cada mesa vigilada por 8 policiales bajo orden de los jefes de las mesas y representantes de los tres candidatos. Unos empujones, algún puñetazo, nada más. Desde las 7 de la tarde, delante de los edificios de los principales diarios, principalmente del Herald, no decenas de mil personas aglomeradas sino cien mil delante de cada uno. Al frente de cada edificio de periódico está tendida una inmensa tela blanca. Sobre la cual continuamente entre proyecciones eléctricas, vistas de ciudades, retratos de patriotas, de escenas cómicas, cada minuto proyéctase el resultado parcial. Esto sintetiza verdadera libertad con orden de ciudadanos sin intervención de autoridades.

New York, 8.—“El Sun” publica el siguiente editorial bajo el epígrafe “¿Habrà algún día una confederación latino americana?” Según dice “El Spectator” existe en el nuevo mundo una fuerza política, la cual en la actualidad se halla en condición fluida, y podrá solidificarse súbitamente causando su desarrollo sorpresa á la humanidad. Se refiere, por su puesto, á las repúblicas colectivamente que forman la América Latina, las cuales, sin duda, si fuesen fusionadas en compacta república federal, constituirán muy poderoso estado. A esta consolidación hay, sin embargo, impedimentos, los cuales probablemente resultarán permanentes é insuperables con respecto á las condiciones favorables á la fusión. No hay verdadera analogía entre EE. UU. y los países latino americanos. Aquí la historia y formación de los EE. UU. desde su fundación. Es muy distinto el estado de cosas presentado por la historia y el aspecto actual de los países situados al Sur de EE. UU. en este hemisferio. Brasil, el más grande y más poblado de las repúblicas sudamericanas, pertenece á un pueblo que habla un idioma distinto al español y que es separado de sus vecinos por largos años de amarga enemistad, nos parece increíble que los brasileros consintiesen en unir su dominio imperial con las repúblicas hispano-america-

nas. Si recordamos cómo los portugueses se oponen á la incorporación de su pequeño país con la vecina España, una fusión de esta naturaleza encontraría también fuerte oposición de parte del Brasil y sus vecinos de origen español, de Uruguay y Paraguay, que ya en el siglo pasado luchó desesperadamente para impedir la absorción. Demuestra la experiencia que las repúblicas hispano-americanas están impedidas de efectuar la consolidación aun entre ellas mismas, por lo que parece un conflicto invencible de sentimiento é interés. Si alguna época los hispano-americanos tendrían gana de unificarse como hicieron las 13 colonias británicas, fué durante el período inmediatamente después de la independencia, cuando tuvieron razón de tener una resuelta tentativa de España de sujetarlas de nuevo, apoyada probablemente por los países que componían la santa alianza. Aún así cuando el instinto de conservación propia hizo que algunas de ellas hicieran esfuerzos de federarse, la empresa fracasó. La unión del Perú con Bolivia pronto desapareció; la de Venezuela, Colombia y el Ecuador se desbizo como también la confederación centro-americana. Casi siempre desde entonces las fuerzas disyuntivas han sido más potentes que las conjuntivas. Desde la separación de la madre patria, los Estados Unidos han presenciado solo una guerra civil provocada por la imposibilidad moral y económica de conasociar la institución de esclavitud con el régimen de trabajo libre. En Hispano América por el contrario, la guerra ha sido penetrativa y crónica. Es verdad que por el momento, por lo menos se ha arreglado mediante el arbitraje la disputa que amenazaba embrollar á Argentina y Chile; pero por otra parte la guerra puede estallar de un momento á otro entre Chile y Perú, ó entre Venezuela y Colombia. Además de la impracticabilidad de fusionar los estados hispano-americanos uno con otro ó unirlos en globo con el Brasil, debemos recordar del obstáculo físico que se presente á la unificación de toda la América Latina, debido á la posición de la faja canalera de Panamá por nosotros, la cual no es probable abandonemos. Por nuestra adquisición de la vía acuática que separa las 2 partes del hemisferio americano, hemos hecho virtualmente imposible la unión política de Sudamérica con América Central y Mejico. Estos dos países (sic) están destinados á sentir constantemente y por último irresistible atracción hacia la conjunción comercial con los EE. UU. Una vez que los primeros vapores pasen por el Canal de Panamá, no trascurrirán muchos años antes de que ferrocarriles construídos y manejados por capital americano se extiendan por todas las repúblicas centroamericanas. De consiguiente, se verificará poco á poco la fusión comercial é industrial con la gran República del Norte. Opinamos que la consolidación de la América latina ó aun Hispano-América es muy improbable ó más bien dicho imposible.

**SUETOS**

Correo

La oficina Central despachará para Europa y Estados Unidos el sábado

próximo á las 8 a. m. por vía Nueva Orleans.

**Exámenes**

Ayer tuvieron lugar los de las escuelas de la Uruca. Presidió el acto don Justo A. Facio, acompañado de su Secretario don Eduardo Oreamuno.

Del juicio de esta Comisión no decimos nada por no estar al tanto; pero sí decimos que los niños examinados contestaron con reflexión y soltura las interrogaciones de sus maestros y algunas de los señores de la mesa. Hoy éstos se trasladaron á practicar los de la escuela de San Vicente.

**En contraveneno infalible**

Mr. Chonery, sabio farmacéutico químico de los hospitales de Montpellier, había encontrado en el carbón animal y vegetal un contraveneno infalible. De 1829 á 1855 comunicó el resultado de sus experiencias á la Academia de Medicina de París é hizo ante una delegación de la Facultad una demostración concluyente acerca de la eficacia absoluta del empleo del carbón. A un poco de carbón mezcló una dosis de estricnina suficiente para dar muerte á varias personas y se tomó la mezcla sin sufrir ningún daño. Este remedio sencillo acaba de ser publicado en Europa por varios de los principales diarios. Es necesario usar carbón pulverizado muy fino, disuelto en agua pura ó aromatizada y tomarle por cucharadas con intervalos de diez minutos una de otra hasta que el malestar del envenenamiento cese. Este remedio es soberano contra el envenenamiento de hongos, pescados, carnes, etc.

(De una revista científica)

**Rumor acentuado**

Se acentúa el rumor de que el Licenciado González Víquez ha retirado del todo su candidatura á la Presidencia de la República. Más vale tarde que nunca. La verdad nos hubiera gustado ver al frente al candidato del cletismo hasta el fin de la jornada.

**Combate**

entre hondureños y salvadoreños

MUERTOS Y HERIDOS

ORIGEN DEL CHOQUE

(De “La Estrella” de Managua)

De San Francisco (departamento de Morazán) pueblo salvadoreño en la frontera de Honduras, comunican á La Estrella, de San Salvador, lo siguiente:

“Hace algunos meses que serias dificultades vienen ocasionándose entre individuos hondureños y salvadoreños, por asuntos de trabajos agrícolas. Los contendientes son vecinos de Santa Elena y Arambala, respectivamente.

Dos encuentros han tenido lugar: uno el año pasado, y el otro en estos días, revistiendo, este último, mucha gravedad por la gran proporción de los combatientes y por los resultados consiguientes. De la riña habida, según nuestros informes, resultaron siete muertos y once ó trece heridos, hondureños; un muerto y ocho heridos salvadoreños. No se han encontrado, además, diez individuos, que según datos, tomaron parte, sospechándose que hayan ido á morir lejos del teatro del suceso.

A la cabecera del departamento se remitió uno de los hondureños heridos teniendo once machetazos.

El médico militar, nos informan, curará unos que están engusanados, de resultas de las lesiones.

Ya que las autoridades superiores del departamento no han podido en tanto tiempo tomar las medidas para conjurar esas hazañas sangrientas, bueno será que el Gobierno dicte providencias para que no se repitan, pues eso compromete mucho la tranquilidad de esos lugares."

### El conflicto de las Barberías

Rumórase en los círculos de esta ciudad y en los de los pueblos adyacentes que la reforma hecha por un miembro del cuerpo de barberos a su taller, ha promovido un conflicto que dará por resultado seria competencia en ese arte.

Opiniones de personas de posición y sensatez, hemos oído, de que para entregar su cabeza á manos de un hombre, se necesita que goce además de reconocida buena conducta, de aseo, cultura, pericia en el uso de los instrumentos cortantes, no vaya á ser que manden á cualquiera á cenar muy pronto con Plutón.

Los anteriores requisitos que los necesita todo barbero, se los disputan muchos en la actualidad; pero el que se ha llevado la palma es Pedro Muñoz, porque él los posee con verdadera solidez, esa es *vox populi*.

### Noticia estupenda

Una noticia de Patagonia.—Son tan escasas, que cuando nos llegan es porque, verdaderamente, su volumen es colosal y estupendo. Ocorre actualmente que el doctor inglés Mr. Wood, después de largos ensayos con una planta propia de aquellas tierras, ha logrado nada menos que revivir á los muertos, y sostenerles la plena vitalidad durante los días que sean necesarios para que arreglen sus asuntos terrenales y puedan hacer cuanto deseen, tal como si jamás esas personas hubieran fallecido. La planta en referencia ha sido estudiada por una comisión científica de chilenos, y nada de particular le han encontrado. Es pequeña, delgada de tallo, hojas lanceoladas y alternadas, las cuales tienen un bello muy suave y un aroma extraño y penetrante parecido al del talictro. El doctor Wood aplica la planta, preparada convenientemente, en inyecciones hipodérmicas. Con tres ó cuatro inyecciones, el muerto se mueve, toma el mismo color de la persona viva, habla y ríe, como en plena salud. Sin embargo, él tiene el recuerdo de haber fallecido, y cuenta cosas extrañas, afirmando que las ha visto ó oído en su viaje ultraterrestre. Lo único que el doctor Wood no ha conseguido, es sostener la vida por largo tiempo, pues sus resucitados mueren nuevamente á los quince días ó al mes, para no resucitar jamás. Pero el doctor asegura que hallará el secreto para la vida inextinguible....

### A los hacendados

La Agencia Primera Principal de Policía, previene á los hacendados y cafetaleros de este cantón para que en todo el presente mes, presenten en su despacho las medidas para granos de café en fruta, con el fin de sellar ó resellar aquellas que una vez comprobadas resulten estar conformes con las disposiciones comprendidas en el Reglamento de pesas del sistema métrico decimal.

A los que contravinieren esa orden, les impondrá la pena que determina la ley.

### El ferrocarril Pan-americano

Acerca de los trabajos de la vía férrea de empalme con el Ferrocarril Intercontinental, que está llevándose á cabo en Méjico, sábese oficialmente lo siguiente:

"El tramo del ferrocarril entre San Jerónimo y el puerto de Tonalá en el Pacífico, se encuentra construido ya y presentados, además, los planos generales para la construcción de los 200 kilómetros que faltan entre dicho Tonalá y San Benito, punto en el que termina la parte que á Méjico corresponde en la magna empresa del Ferrocarril Intercontinental americano.

"Mucho antes de la iniciativa tomada por el Congreso Pan-americano de Washington, sobre un ferrocarril intercontinental, Méjico emprendió la construcción de una vía férrea que pusiera en comunicación á la América del Norte con la del Centro.

"En los tres años transcurridos desde que se lanzó la idea del ferrocarril pan-americano, Méjico ha avanzado 150 kilómetros su camino de hierro hacia Guatemala; los trabajos se han iniciado en la América Central, la línea de Guayaquil se aproxima á la capital del Ecuador; el Perú extiende su red al Norte, y el Brasil continúa derribando los robustos árboles de las selvas vírgenes del corazón de Sur América, para tenderlos como durmientes de sus rieles civilizadores.

"Por lo que á Chile respecta, en esos tres años ha extendido su red central del grado 37 al 40 de latitud Sur, y ha avanzado un poco los ramales que unidos en el Norte, le permitirán antes de mucho tener un solo sistema hasta más abajo del grado 20.

"Al mismo tiempo, asciende y excava los Andes por el Oriente. A fines del año actual, estarán á 40 horas de Buenos Aires; y en dos años más ese viaje—pasando los trenes por alturas de 4,000 metros—será tan corto y fácil como el de Washington á San Luis. Acaba también Chile de contraer con Bolivia la obligación de llevar sus locomotoras desde el Pacífico á la altiplanicie que se eleva 12,000 pies sobre el nivel del mar."

El Ferrocarril Pan-americano no es, pues, una idea utópica. Es ya un pensamiento en ejecución. Dirigir y metodizar los esfuerzos dispersos, completar por acción común lo que ha hecho la acción aislada, es la tarea que falta por acometer, y que está encomendada á la Comisión nombrada por el 2º Congreso Internacional de las naciones de América, que se reunió en México.

Calzado Americano para señoras, hombres y niños — Carnot francesa y española. Cosidos y clavados Roberto Sánchez

### Donde Iglesias y Hnos.

está de venta la importante obra escrita por don Roberto Brenes Meisen, titulada: "La Voluntad en los Microorganismos," "Contribución á la psicología Comparada," á 15 céntimos el tomo.

### Ingenua manifestación

Dice el Dr. N. Amaya, escribiendo desde San Vicente, República del Salvador:

"Con ingenuidad participo á ustedes que su preparado, la "Emulsión de Scott" de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa siempre ha obtenido buen éxito.

### Corresponsales

### El renacimiento en Heredia

Señor Director de EL DERECHO

Un grupo de jóvenes entusiastas se propuso deshacer el velo de tristeza que cubre á esta bella ciudad, y al efecto se reunieron improvisadamente y trataron de lo interesante que sería la formación de un club social y de sport.

Se llegó á un arreglo definitivo y se acordó una primera reunión en forma, que se verificará el domingo próximo en casa de don José María Rodríguez.

La sociedad herediana se encuentra sumamente contenta, pues el club en formación vendrá á llenar un vacío ocupado por la tristeza; ideas como esta merecen el apoyo de los padres de familia y en particular de la Municipalidad que es la que debe fomentar diversiones honestas con el fin de encarrilar en un camino sano á la juventud que se levanta.

¡Heredia prospera, no hay duda! ADERGES. Heredia, noviembre 8 de 1905.

### Sección ajena

#### De San Rafael de Heredia

En el número 1019 de "El Noticiero" se registra una correspondencia dirigida desde este cantón, contra la Corporación Municipal, por haber reconocido ésta una deuda y cuyo acuerdo no fué objetado por el Ministro respectivo.

Sabemos muy bien de dónde vienen los ataques y que tendríamos que soportarlos mientras los miembros de la Municipalidad hayan figurado en las filas del republicanism.

Tales ataques no son más que el grito desesperado de un circulillo que en este pueblo quedó sepultado por una mayoría abrumadora en las últimas elecciones de triste recordación para ese servidor fiel de la administración Iglesias.

Y no sólo los municipales son el blanco de las iras de esos señores, sino también la Junta de iglesia, porque alguien puso en las paredes del templo algunas hojas sueltas republicanas, que no eran del agrado del referido circulillo, partidario decidido del cleratismo.

No sabemos si el objeto del señor cronista de "El Noticiero" al atacar la Junta de iglesia sea para que se paralicen los trabajos de ese templo, que tanto honra á los vecinos de aquí y que se enorgullecen de tenerlo. Querrán que ese templo esté como estuvo durante siete años, en el tiempo que desgraciadamente estuvieron en la Junta personas de ese circulillo, hasta que el ex-Cura de este cantón, Presbítero don Salomón Valenciano, desocho de reanudar los trabajos se vió en el caso de arrojarlos é influir con el Municipio para que nombrara los que hoy desempeñan ese cargo? No omitimos manifestar que el Tesoro estaba en ese tiempo con suficientes fondos y no sabemos si ese dinero produjo algún interés en ese lapso en favor de la iglesia ó.....Omitimos si proseguir tocando otros asuntos porque esos *pensadores* y *progresistas* personajes aunque de la bendita imposición, siempre son de nuestro querido pueblo.

Explíquese mejor el señor cronista y manifieste á qué se deben sus iras. Nosotros deseamos conocerlo y eso nos mueve á firmar la presente correspondencia.

El Municipio y la Junta de iglesia. Noviembre 7 de 1905.

### DE LAS FABRICAS LA MEJOR

### BUSQUE LA DE CALZADO DE ROBERTO SANCHEZ

Pida hormas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que están en moda, para señoras, caballeros y niños.

Solicite en la Zapatería de ROBERTO SANCHEZ — las pieles más finas y consistentes —

Con poco dinero se consiguió un par de zapatos de inmejorable calidad

DIRECCION:— Avenida Central O; frente al Mercado y contiguo al Mr. Asch.

### ASMA

### BRONQUITIS

### Tabonuco al Guayacol

TUBERCULOSIS DE TODO GENERO

### BRONCORREAS

### CATARROS

### BOTICA DE LA VIOLETA

### EL ASERRADERO DEL MOJON

situado 300 metros al Este de la Plaza del barrio de San Pedro del Mojón, entre la carretera nacional y el Ferrocarril del Atlántico, á pocos pasos del tranvía Eléctrico, ha unificado en un solo local sus talleres, bodegas de depósito, patios, oficina y dependencias. Las órdenes pueden dirigirse al mismo aserradero ó al infrascrito, representante de la Empresa. Suministra maderas en bruto ó labradas ó como se quieran, procedentes de los centros madereros más acreditados del país.

ESPECIALIDAD:—Pisos y cielos de madera de Dota

Se compra laurel, sea en trozas ó en piezas aserradas, á los mejores precios del mercado, lo mismo que otras maderas escogidas de la región del Atlántico. Los envíos pueden hacerse por ferrocarril directamente al swich del aserradero.

San José, 28 de octubre de 1905.

MARCO TULIO PEREZ

### La afamada fábrica

### de calzado

—: cuyos precios son los más bajos:—

### EL ACORAZADO

— de — BERTHEAU & Co.

Continúa realizando calzado de inmejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde \$ 12.00 hasta \$ 2.00 el par.



¡¡ Zapatos cosidos !!

SAN JOSÉ.—C. R.

### Por 60 colones

Se alquila una casa esquinera, situada 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado, en la Avenida 6ª propia para oficina ó establecimiento de comercio.

Informarán:

en la casa contigua, ó en la N.º 247 de la 8a. Avenida.

